

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma Libera Venezuela a 7... faltan 800. [El Universal](#) Gastaron 7 mil mdp en corregir vías del Tren Interoceánico. [Excélsior](#) Venezuela libera a presos políticos. [Milenio Diario](#) Bajan 40% homicidios dolosos y México deja top 20 de violencia. [La Jornada](#) Empezaremos ya el ataque por tierra a cárteles: Trump. [El Financiero](#) Inflación en México cierra el 2025 en 3.69%. [El Economista](#) Al cierre del 2025 se crearon 278, 697 empleos formales, reportó el IMSS. [El Sol de México](#) Disminuyen 40% los homicidios dolosos. [El Heraldo de México](#) Bajan 40% los homicidios dolosos. [24 Horas](#) Trump abre puerta a ataques contra el narco. [Reporte Índigo](#) Sólida y sostenida reducción. [La Razón](#) Vamos a empezar a atacar tierra en lo que respecta a los cárteles: Trump. [La Crónica de Hoy](#) Homicidios bajaron 40% en el primer año de Sheinbaum. [Publimetro](#) Claudia Sheinbaum reporta caída de 40% en homicidios. [ContraRéplica](#) Cae 40% homicidio doloso, afirman. [La Prensa](#) ¿Y Mitzy?

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Presiona el traslado a refugio en Ajusco. [El Universal](#) Transportistas aún temen ir por la México-Querétaro. [La Jornada](#) Declaran primera contingencia del año. [Excélsior](#) Reubicaron a los animales rescatados. [El Economista](#) Pese a casos aislados, gusano barrenador está "bajo control" en Occidente: ASICA. [El Sol de México](#) L1 del Metro registra más de 14 mil fallas. [El Heraldo de México](#) Refuerza protección a animales. [24 Horas](#) Perros y gatos del refugio Franciscano, en la incertidumbre. [Reporte Índigo](#) Rehenes de conflicto inmobiliario. [La Razón](#) Iztapalapa es la alcaldía con más homicidios en siniestros viales. [La Crónica de Hoy](#) Refugio del Ajusco recibe a más de 300 animales rescatados de Cuajimalpa. [ContraRéplica](#) Activan primer Doble Hoy No Circula del año. [La Prensa](#) Trolebús Ixtapaluca operaría a mediados de 2027.

TARJETA INFORMATIVA 09-01-26

IECM

El **IECM** presentó los resultados de grupos focales con las COPACO, identificando buenas prácticas como la creación de redes entre comisiones para intercambiar experiencias y mejorar su gestión ante las alcaldías, así como una coordinación eficiente con la comunidad. El informe también destaca áreas de oportunidad, incluyendo fragilidades organizativas, conflictos comunitarios y procedimientos administrativos poco flexibles. Con estos hallazgos, el **IECM** busca fortalecer la participación ciudadana, promover la corresponsabilidad entre actores y tomar decisiones informadas para consolidar los esquemas de cooperación en la capital. [Dossier de Prensa Online](#), [La Querella Digital Online](#), [Periódico Leo Facebook](#))

Este año, los partidos políticos en la capital del país tendrán acceso a recursos por más de 587.7 millones de pesos, según un proyecto de acuerdo que se pondrá a discusión este viernes ante el Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. En el proyecto se establece que los más de 587 millones forman el financiamiento para actividades ordinarias. De acuerdo con la distribución, Morena gozará de prerrogativas por 143.6 millones, seguido del Partido Acción Nacional, 132.8 millones; el Partido Verde Ecologista de México, 76.1 millones; Movimiento Ciudadano, 65.9 millones; Revolucionario Institucional, 64.9 millones, y Partido del Trabajo, 63.5 millones de pesos. [La Jornada](#)

En el **IECM** persiste la esperanza de no desaparecer este año con la reforma electoral, ya que se considera indispensable para los comicios de 2027 donde se elegirán 264 cargos judiciales en la capital. Se confía en que los consejeros del INE no podrán asumir esa carga, y que Morena podría replantear la eliminación de los OPLES ante el riesgo de un resultado electoral adverso. [El Independiente Online](#)

Los proyectos del Huerto Actipan y el Pozo de Absorción de Agua de lluvia en la alcaldía Benito Juárez, reconocidos como iniciativas novedosas por el **IECM** y asignados con 3.4 millones de pesos del Presupuesto Participativo 2025, presentan un retraso significativo en su ejecución. Aunque debían concluirse antes de fin de año, las obras comenzaron apenas a finales de diciembre: el huerto solo muestra excavaciones iniciales y el pozo de absorción está en proceso, limitando el paso vehicular. Ambos proyectos, votados por la ciudadanía en agosto, reflejan una implementación tardía por parte de la alcaldía, incumpliendo los plazos establecidos para la mejora comunitaria. [El Momento Online](#)

Un total de 13 funcionarios públicos, entre ellos alcaldes, diputados y concejales, son investigados por el Instituto Electoral de la Ciudad de México (**IECM**) por faltas que incluyen violencia política de género y el incumplimiento a las reglas de difusión de informes de labores. Además, el **IECM** remitió 32 expedientes correspondientes a 40 procedimientos especiales sancionadores al Tribunal Electoral de la Ciudad de México para su respectiva resolución. [Sociedad Noticias Online](#)

Glorieta de Colón: de prosperar la propuesta de este jueves del Instituto Nacional Electoral (INE) de postergar la elección de jueces y magistrados a octubre o noviembre, probablemente los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) **como el IECM** sean innecesarios y finalmente sí sean eliminados con la reforma electoral, en abril. Va a ser un debate interesante, porque los 11 consejeros del INE dicen que no tendrían capacidad para organizar la elección judicial junto con la de 17 gubernaturas y diputaciones federales sin los OPLES. También argumentan que la elección de los jueces y magistrados se vería contaminada por los partidos políticos, porque estarían en campaña. Ya se verá. [Magacín CDMX \(sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

Integrantes de la organización Somos México, que busca consolidarse como partido político, se reunieron con la presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán (PAN), para presentar su

propuesta de Reforma Electoral, que dijeron, es elaborada por especialistas electorales. Al encuentro se presentaron el exlegislador y líder perredista, Guadalupe Acosta, Cecilia Soto, así como los exconsejeros electorales y expertos, Leonardo Valdés, María José Gómez Mont, Lorenzo Córdova, Fernando Belaunzarán, Marco Antonio Baños, Sonia Ibarra, Mariana González, José Antonio Crespo, Alejandra Molinar, Amado Avendaño, Rodrigo Morales, Edmundo Jacobo y Javier Naranjo. [El Economista](#), - [Milenio Diario](#), - [El Heraldo de México](#), - [Reporte Índigo](#), - [Ovaciones](#), - [El Día](#)

Integrantes de la organización política Somos México, que busca convertirse en partido político, se reunieron con Kenia López, presidenta de la Cámara de Diputados, para presentarle sus propuestas de reforma electoral, que planean entregar la siguiente semana, para que ella las haga llegar a las comisiones. Después del encuentro, detallaron algunas de sus propuestas, entre las que se encuentran la pérdida del registro de los partidos políticos si se comprueba que obtuvieron recursos de la delincuencia organizada. [El Universal](#), - [El Financiero](#), - [Reforma](#)

El diputado de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, confrontó al expresidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, previo a la reunión de este último con la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán. Con tono fuerte, lo acusó de mentir sobre la mayoría calificada de Morena en 2024 y le reprochó su cambio de postura tras dejar el cargo en el órgano electoral. Córdova solicitó la palabra para responder al diputado, pero este se la negó, ante lo cual respondió: "Perfecto, ahí están los demócratas. [24 Horas](#), - [La Razón](#), [Excélsior](#), [ContraRéplica](#), - [Reforma](#), [Reporte Índigo](#), - [El Independiente](#)

Kenia López Rabadán, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, dijo que la reforma electoral, próxima a discutirse, debe blindar la paridad de género por la que muchas mujeres han luchado por décadas. Durante un evento de la colectiva 50+1, al que acudió la ministra Yasmín Esquivel Mossa, López Rabadán destacó que la reforma generará un debate polarizado, no obstante, confió en que sus compañeras diputadas, sin importar el partido, defenderán dicho principio. [El Financiero](#)

Kenia López Rabadán expone que presentó un decálogo de principios que, desde mi convicción, debe contener una reforma político-electoral. Lo hice como parte de mi responsabilidad legislativa y con plena conciencia de que, en los próximos días, como Presidenta de la Cámara de Diputados, mi deber será garantizar un debate objetivo respetando distintas posiciones y observando el estricto procedimiento parlamentario. En el punto 3. Árbitro justo. Las autoridades electorales deben ser imparciales e independientes. (INE, OPLES y TEPJF). [El Universal](#)

La Secretaría Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) presentó este jueves un documento con más de 300 propuestas de cambios a la legislación electoral para que sea analizado por las consejerías, entre las que destaca el cambio de fecha de la elección judicial 2027, para evitar que sea concurrente con los comicios de diputados federales y gubernaturas. Las consejerías continuarán este viernes con el análisis de las propuestas y una de las que alcanzaría un consenso sería la de solicitar modificar la fecha de las elecciones de 800 jueces de distrito y magistrados, planteada en la Constitución para el 6 de junio de 2027. [24 Horas](#)

Durante la llamada Mesa de consejeros de este jueves, los integrantes de la Secretaría Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral recibieron un documento con 300 propuestas para la reforma electoral, por lo que acordaron revisar cada una de ellas y presentar votaciones por separado. El documento, que contiene más de 300 propuestas de cambios a la reforma electoral, será analizado por las consejerías. El próximo lunes, probablemente se reciba a la Comisión Presidencial, presidida por Pablo Gómez, con un documento técnico de propuesta de reforma electoral que cuente con el consenso de la mayoría de las consejerías. [El Independiente](#), - [Reforma](#), - [Excélsior](#)

Los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) preparan a marchas forzadas su propuesta de reforma comicial que entregarán el lunes a la Comisión Presidencial. Salvo el acuerdo unánime para que el proceso judicial se realice en día distinto al ordinario (por ejemplo, con una diferencia de tres o cuatro meses), no hay avances sustanciales en los más de 300 temas enlistados. "El INE va tarde", dijo el consejero Arturo Castillo, frente a la premura para elaborar el proyecto institucional. [La Jornada](#)

En el proceso de audiencias que realizó la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, ninguno de los partidos políticos nacionales presentó de manera formal alguna iniciativa, pese a que serán los primeros a los que impactarán los cambios en la materia que discutirá el Congreso de la Unión en el próximo periodo ordinario de sesiones. [La Jornada](#)

En medio de la polémica por la reforma electoral impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum —que busca eliminar las diputaciones plurinominales— el coordinador de los priistas en San Lázaro, Rubén Moreira Valdez, bautizó esta propuesta como la Ley Maduro. El líder legislativo del PRI acusó que la propuesta de la 4T acabará con la autonomía de los órganos electorales y debilitará a los partidos políticos. "Quieren acabar con la autonomía de los órganos electorales, debilitar a los partidos políticos y desaparecer la representación proporcional de quienes piensan distinto tal como lo hizo el líder venezolano", comentó Moreira. [Publimetro](#), - [El Día](#), - [El Independiente](#)

Desde la reforma electoral, la relación con Estados Unidos y la fuga de inversionistas, hasta la inexperiencia del Poder Judicial, son riesgos que politizarán más a México, advierte la Consultora Integralia. En su análisis para 2026, señala que la situación se agrava por la concentración del poder que tiene el Gobierno morenista, como jamás en la historia política del país. "Esto favorece la toma de decisiones arbitrarias, la aprobación de leyes riesgosas para el entorno de negocios y reduce los canales para la defensa jurídica y la interlocución política para las empresas", afirma. [Reforma](#), - [Excélsior](#), - [El Financiero](#)

Bajo Reserva: que la tarde de ayer, los consejeros del Instituto Nacional Electoral estuvieron analizando y comentando las propuestas de cada uno de ellos sobre la reforma electoral que impulsa la autodenominada Cuarta Transformación. En esas horas, nos dicen, se prepararon también para defender sus criterios en la reunión que tendrán hoy al mediodía, en la que pretenden deliberar una sola propuesta y presentarla el lunes ante la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. El primer reto será lograr una propuesta de consenso, y el segundo, y más complicado, que el Ejecutivo la tome

en cuenta, en especial con el antecedente de que nunca tuvieron la cortesía de incluirlos en la citada comisión para la reforma. [El Universal](#)

Trascendió: que el morenista Sergio Gutiérrez Luna se despojó ayer de la investidura de vicepresidente de la Cámara de Diputados y se puso la cachucha de activista guinda para increpar al ex presidente del INE, Lorenzo Córdova, con la arenga “no vengas a decir tantas mentiras”, y aunque el agraviado se acercó a saludarlo de mano y le pidió escucharlo, el legislador lo sorprendió con un tajante “ino!”. El también jurista de la UNAM acompañó a dirigentes de la organización Somos MX a una reunión con la diputada presidenta, Kenia López, para conversar sobre la inminente reforma electoral. [Milenio Diario](#)

¿Será?: que el exconsejero del INE, Lorenzo Córdova, acudió este jueves a la Cámara de Diputados como parte de una comitiva que externó su preocupación sobre el contenido de la reforma electoral. Al pasar por el pasillo de la Mesa Directiva, el vicepresidente Sergio Gutiérrez lo enfrentó y lo acusó de mentir respecto al funcionamiento del sistema de representación proporcional. Y al parecer la reforma electoral está moviendo distintos sectores y poderes. Mientras desde la sociedad civil se plantea una contrarreforma, Morena se prepara para una reunión virtual el próximo martes. Vaya que deben tener planchada la reforma y asegurar los votos en el Congreso de la Unión ante la delgada línea de los plurinominales y la reducción del financiamiento público a los partidos políticos. ¿Será? [24 Horas](#)

Rozones: todavía no hay una propuesta en papel de la reforma electoral y los ánimos siguen caldeándose. El más reciente capítulo de esta trama lo protagonizaron el diputado de Morena Sergio Gutiérrez Luna y el exconsejero presidente del Instituto Nacional Electoral Lorenzo Córdova. Los hechos quedaron consignados en un video en el que se ve al primero increpar al segundo, que caminaba por los pasillos de San Lázaro. “No vengas a decir tantas mentiras”, le dijo el legislador de la 4T a Córdova Vianello, a quien también le reclamó por ser voluble respecto al tema de las reglas para distribuir espacios en el Congreso. [La Razón](#)

Trastienda: se dice que plurinominales y financiamiento público a partidos políticos, esas son las dos grandes reservas que el Partido Verde Ecologista de México fijará ante el proyecto de reforma electoral que enviará al Senado, en unas cuantas semanas, la presidenta de la República. Karen Castrejón, la dirigente formal del Verde a nivel nacional ya se ha encargado de hacer pública esa postura, y aunque ha matizado argumentando que el suyo será un apoyo al proyecto de reforma, con reservas, resulta inocultable la distancia que crece cada día más entre Morena y el partido fundado por la familia González Martínez, que lo mismo ha sido aliado del PAN, del PRI y ahora de Morena. [Eje Central](#)

Tiraditos: que la reforma electoral está casi cocinada y se ultiman los detalles para que en febrero próximo la Cámara de Diputados inicie con su análisis y aprobación. Dicen en Palacio Nacional que el espíritu es reducir el alto costo de la democracia y lo harán reduciendo al máximo a los encargados de organizar y calificar las elecciones, así como disminuir el número de diputados, por la vía plurinominal y, disminuir el financiamiento público a los partidos políticos. Por este último tema, principalmente, la oposición ha puesto el grito en el cielo, porque ante una menor capacidad económica, se reduce su posibilidad de operación para competir en las calles. El próximo mes será muy candente en San Lázaro.

ContraRéplica

A la Sombra: indica que un ríspido reencuentro ocurrió en la Cámara de Diputados, cuando Sergio Gutiérrez Luna increpó a Lorenzo Córdova durante su visita a San Lázaro. No fue un hecho aislado, fue la prolongación de una confrontación arrastrada desde los años en que ambos coincidieron en el INE. El gesto confirmó que el conflicto nunca se resolvió en el plano institucional y sigue siendo explotado como recurso político, aun cuando Córdova Vianello ya no ocupa un cargo público. [El Sol de México](#)

Pepe Grillo menciona: que los integrantes del Consejo General del INE también darán recomendaciones para la inminente Reforma Electoral. Hasta el momento no han construido, se dice por allá, una visión conjunta, aunque al parecer quieren que la siguiente etapa de la elección del Poder Judicial no se realice el mismo día que la elección general del 2027. Generaría problemas múltiples de logística y vigilancia, pues podría replicarse la estrategia de los acordeones lo que ocasionaría, aseguran, jaloneos entre los representantes partidistas en las urnas. La elección Judicial podría ser en octubre del mimo año 2027. [La Crónica de Hoy](#)

Carlos Marín, El Asalto a la Razón, menciona que en el Instituto Nacional Electoral (INE) siguen su curso, con puntualidad burocrática y desgaste descomunal, como 300 propuestas de reforma político-electoral. Consejeros, partidos y especialistas discuten ajustes, afinan detalles, y revisan modelos de financiamiento y representación, pero de poco servirá el esfuerzo, porque Morena se propone palomear lo que sugiera la comisión presidencial que encabeza Pablo Gómez. Se trata de un diseño que conlleva la virtual destrucción del INE y la deseable desaparición de las rémoras del oficialismo, que ojalá impidan que la iniciativa prospere. [Milenio Diario](#)

Joaquín López-Dóriga, En Privado: menciona que cuando Kenia López Rabadán recibió a cabezas de Somos Mx, que quiere ser partido, el morenista Sergio Gutiérrez Luna se asomó por la puerta y gritó a Lorenzo Córdova que era un mentiroso. Este le retó a debatir y se escabulló; y 3. En el INE analizan más de 300 propuestas internas de reforma electoral que solo coinciden en un factor: que no puede aplicarse en las elecciones intermedias del año que viene. Por lo demás, perdidos. [Milenio Diario](#)

Javier Solorzano Zinser, Quebradero: indica que no habrá reforma electoral por consenso. Las diferencias están al interior de la comisión de la presidenta. Lo que les importa es ponerse de acuerdo entre ellos, eso del consenso, diría un viejo político, es producto del ingenio popular. [La Razón](#)

Adrián Trejo, La Divisa del Poder: expone que si bien la discusión de la próxima reforma electoral se ha centrado en la reducción de los legisladores plurinominales y del financiamiento público a partidos políticos, hay otro tema que deberá ser cuidado para garantizar unas elecciones lo más equitativas posible en el 2027. Se trata de las fechas del ejercicio de revocación de mandato y la elección de la mitad del Poder Judicial (más de 850 cargos). [24 Horas](#)

Marcela Gómez Zalce, A Puerta Cerrada: que la incredulidad implica la evaluación negativa de la probabilidad del cumplimiento de una advertencia o promesa. Sheinbaum no está calibrando

correctamente las señales del entorno. La propuesta impulsada por Morena introduce un nuevo foco de alerta en la coyuntura bilateral. Desde la perspectiva de la Casa Blanca cualquier modificación que se percibe como debilitamiento de los contrapesos democráticos o de la autonomía de las autoridades electorales, tiende a ser interpretada no sólo como un asunto interno, sino como un factor con implicaciones para la estabilidad política regional y la confiabilidad de México como socio estratégico. ¿Qué parte no se está entendiendo? [El Universal](#)

Salvador Camarena, La Feria: que el ruido internacional no ha sofocado, sin embargo, las dudas sobre si Palacio podrá pasar la reforma electoral que originalmente pretendía, una con menos plurinominales en el Congreso y con recortes al financiamiento de los partidos. Como era previsible, a Morena no le preocupa lo que opinen otros partidos y sectores no afectos a su movimiento sobre los cambios que pretende en la forma en que serán los comicios, la vida de los partidos y la conformación de la representación legislativa. [El Financiero](#)

Francisco Cárdenas Cruz, Pulso Político: da a conocer que persisten desacuerdos en iniciativa de reforma electoral: si deben mantenerse los organismos estatales electorales -los Oples- o no, si deberán continuar el régimen de diputados plurinominales o se reduce el número actual, si se deben darse menos recursos a partidos políticos, como lo han señalado expertos, académicos, consejeros, magistrados y legisladores. [La Razón](#)

Pascal Beltrán del Río, Bitácora del Director: destaca que la iniciativa de reforma electoral que la presidenta Claudia Sheinbaum deberá presentar en las próximas semanas al Congreso despierta inquietudes legítimas sobre el rumbo democrático de México. No se trata de una desconfianza abstracta, sino de la lectura del pasado reciente, en la que el oficialismo ha ido desmontando los controles que se acumularon a lo largo de décadas y que permitieron a Morena acceder al poder en 2018. [Excélsior](#)

Julián Andrade, Marcaje Personal: indica que bastaría, si imperara el sentido común, observar el daño que le causó a Venezuela la destrucción institucional para posponer la reforma electoral en México. Más allá de matices y jalones, entre las corrientes que pertenecen a la 4T, es evidente que el ánimo de la iniciativa no es para mejorar aspectos de la contienda, cerrar el paso al crimen organizado, aumentar la fiscalización y refinar la legalidad, sino para sumergir a las oposiciones en un agujero del que difícilmente saldrán. [La Razón](#)

Rosy Ramales, Crónica Política: pronto el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) se quedará sin tres de las consejerías de equilibrio: Dania Paola Ravel Cuevas, Beatriz Claudia Zavala Pérez y Jaime Rivera Velázquez, cuyo periodo de nueve años vence el 4 de abril del 2026. Se encuentran en la recta final. Totalmente imparciales e independientes, quién sabe. Pero sí de cierta postura de oposición a los deseos del actual partido gobernante: Morena, el cual, por cierto, los desdeñó desde el momento de su designación por la Cámara de Diputados en el 2017. [El Independiente](#)

Edna Jaime menciona que durante meses se discutieron iniciativas, decretos y modificaciones legales

como si fueran piezas aisladas. Cada una con su justificación, su narrativa y su urgencia. Pero vistas en conjunto, fueron reformas que movieron la estructura del sistema político mexicano de manera profunda. La reforma electoral anunciada no es una discusión secundaria ni un ajuste más al sistema. Es, potencialmente, la última pieza para cerrar un ciclo de autocratización. [El Financiero](#)

Saúl Monreal escribe que, sin duda, en febrero da inicio el Periodo Ordinario de Sesiones del Segundo Año Legislativo y, con ello, comenzará el debate formal sobre la reforma electoral, una iniciativa de la más alta prioridad para la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, que más discusión pública generará por todo lo que se pretende reformar. De hecho, las fuerzas políticas alistan ya el debate que darán para defender o modificar la que está vigente. En Morena, PVEM y PT vamos a la batalla de las ideas contra el PRI, PAN, MC y lo que queda del PRD.[El Sol de México](#)

INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) adjudicó un contrato a la empresa RedPack hasta por 6.1 millones de dólares, más el Impuesto al Valor Agregado (IVA) para la entrega de credenciales de elector en el extranjero, a pesar de que fue la oferta más cara; de acuerdo con el organismo, con el IVA el costo total será de 7.8 mdd. [Uno más uno](#)

El Instituto Nacional Electoral colocó torniquetes en los edificios de la sede nacional, incluyendo las oficinas de las consejerías electorales, lo que impedirá el acceso a los medios de comunicación, lo que significa un retroceso en la apertura y transparencia que siempre había tenido el instituto. [Excélsior](#), - [Reforma](#)

A partir de este viernes inicia el proceso de vinculación de líneas móviles como medida para combatir delitos de fraude y extorsiones. Todos los operadores de telefonía móvil en el país iniciarán el proceso de vinculación de líneas, la cual aplicará para los usuarios que tienen planes de prepago y de pospago (sean personas físicas o morales). La CRT precisó que habrá dos formas para hacer el trámite, vía presencial o remota. De elegir la presencial lo podrás hacer en el Centro de Atención a Clientes de tu operador de telefonía. Ahí tu operador te solicitará que presentes alguno de estos tres documentos: Pasaporte, INE o CURP biométrico. [24 Horas](#), - [La Crónica de Hoy](#), - [ContraRéplica](#), - [Diario de México](#), - [Diario Imagen](#)

Confidencial publica: que el Instituto Nacional Electoral, que preside Guadalupe Taddei, retomó sus actividades y los reporteros que cubren la fuente se encontraron con una nueva barrera para cumplir su función: torniquetes para limitar el acceso a las oficinas de los consejeros electorales. Atrás quedaron las épocas en las que los periodistas podían tocar las puertas de los funcionarios para abordar temas de interés público. [El Financiero](#)

CONGRESO LOCAL

Debido a que persiste la confusión sobre cómo separar la basura, nuevamente el Congreso de la

Ciudad de México solicitó el apoyo de las 16 alcaldías para difundir el nuevo sistema de recolección de residuos, el cual entró en vigor el 1 de enero. En su primera sesión del año, la Comisión Permanente conminó a los titulares de las demarcaciones a divulgar el calendario de recolección de desechos sólidos de la campaña "Transforma tu ciudad, cada residuo en su lugar", así como materiales que faciliten a la población conocer la forma correcta de separar la basura en orgánicos, inorgánicos y reciclables. [24 Horas](#)

CIUDAD DE MÉXICO

El Gobierno de la Ciudad de México reforzó su política de protección a los animales mediante acciones como la investigación penal por presunto maltrato animal en el albergue Franciscano, ubicado en Cuajimalpa, y la entrega de apoyos económicos a locatarios del Mercado de Sonora que cambiaron su giro comercial para cumplir con la ley que prohíbe la venta de animales en mercados públicos. [El Heraldo de México](#)

Las altas temperaturas registradas en pleno enero, inusuales para esta época del año, provocaron que autoridades activaran la contingencia ambiental por ozono en la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM), un fenómeno que no se había registrado históricamente en este mes desde 1999. En entrevista con La Razón, Ramiro Barrios Castrejón, coordinador de Gestión de la Calidad Ambiental en Zonas Conurbadas y Metropolitanas de la Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAME), explicó que el ozono es un contaminante secundario que no se emite directamente, sino que se forma en la atmósfera a partir de la reacción de gases precursores bajo condiciones específicas. [La Razón](#)

NACIONAL

"Nosotros no queremos pelearnos con Estados Unidos, manifestamos cuando no estamos de acuerdo y pretendemos mantener una relación de cooperación en los diversos ámbitos de la agenda bilateral", sostuvo ayer la presidenta Claudia Sheinbaum. Por otro lado, también precisó que conforme al reporte que le entregó Petróleos Mexicanos sobre las exportaciones de crudo a Cuba, en 2025, incluso el volumen de crudo enviado a la isla fue menor que el registrado en 2024. [La Jornada](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo pidió a la Fiscalía General de la República (FGR) celeridad en las investigaciones sobre el descarrilamiento del Tren Interoceánico, ocurrido hace dos semanas en Asunción Ixtaltepec, Oaxaca, y también en la reparación integral del daño, al considerar innecesario que las víctimas sean representadas por bufetes de abogados. [La Jornada](#)

Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), detalló los avances en la implementación de la estrategia Atención a las Causas de la Violencia, como parte de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública. Explicó que desde noviembre de 2024 se han intervenido 61 municipios prioritarios en 12 entidades federativas, entre ellas Michoacán, Tabasco, Sinaloa, Sonora y Baja California. [La Razón](#)

Méjico registró una reducción inédita de la violencia en 2025. Según cifras del Sistema Nacional de Seguridad Pública, el año pasado se contabilizó una reducción del 40% en los homicidios dolosos, vía tasa de incidencia se colocó en los niveles en los que estaba en 2016. La reducción de la violencia es el principal objetivo de una nueva estrategia de seguridad desplegada por el Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, y uno de los sellos distintivos de su administración respecto a su antecesor, Andrés Manuel López Obrador. [El País , Eje Central](#)

A petición del ministro presidente, Hugo Aguilar Ortiz, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) removió por unanimidad de votos a Rafael Coello Cetina, de la Secretaría General de Acuerdos del máximo tribunal del país, cargo que ocupaba desde 2009 cuando fue designado bajo la presidencia del ministro Guillermo Ortiz Mayagoitia. En su lugar fue designado Daniel Álvarez Toledo, quien a partir del próximo lunes asumirá la posición, el segundo cargo más importante en la Corte, después del de ministro. Aguilar Ortiz agradeció el trabajo de Rafael Coello, quien fue asignado a un Tribunal Colegiado, a favor, dijo, de la justicia y de la institucionalidad en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. [El Universal](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor: que si algo quedó claro en la sesión de ayer en la Suprema Corte es que las ministras Lenia Batres y Yasmín Esquivel no intercambiaron regalos de Navidad. Resulta que Batres aprovechó que se discutía un tema relacionado con la UNAM para arremeter una y otra vez contra Esquivel, recordándole el supuesto plagio que cometió en su tesis de licenciatura. [Reforma](#)

Frentes Políticos: que Clara Brugada subió el tono y cerró cualquier resquicio. En la CDMX no habrá venta de animales vivos en mercados públicos ni en mostrador ni "por encargo", dijo. La jefa de Gobierno acudió al mercado Sonora para constatar el cumplimiento de la prohibición vigente desde el 1 de enero y dejó una advertencia puntual, que toda denuncia será atendida por la Fiscalía capitalina, a cargo de Bertha Alcalde. [Excélsior](#)

Sacapuntas: menciona que se llevó a cabo una conversación telefónica entre la presidenta Claudia Sheinbaum y su homólogo de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva. Reprobaron la incursión militar de EU en Venezuela para atrapar a Nicolás Maduro y acordaron cooperar en la pacificación de ese país. También defender "el multilateralismo, el derecho internacional y el libre comercio", y hacer un frente para combatir la violencia contra las mujeres. De paso, el sudamericano invitó a la mexicana a visitar su nación. [El Heraldo de México](#)

La Gran Carpa: el gobierno federal actual ha mostrado disposición a resolver temas ambientales y de saneamiento, sí faltan muchos, pero por algo se empieza. Van a destinarse, en conjunto con el gobierno de Hidalgo, más de 900 millones de pesos para la restauración y saneamiento del río Tula en este año. Este dinero se destinará en espacio público, acciones que mejoren la calidad del agua, protección contra inundaciones, restauración de zonas ecológicamente degradadas y conservación de zonas

forestales. [El Economista](#)

Sube y Baja: Rosa Icela Rodríguez Secretaria de Gobernación, en el combate a diversos delitos durante el primer año de Gobierno de Claudia Sheinbaum, destacó que la estrategia de atención a las causas registró más de 4.8 millones de acciones, entre ellas se logró retirar de las calles 9 mil 81 armas de fuego a través del programa "Sí al desarme, sí a la paz" [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko: desde San Luis Potosí nos comparten que se cumplió una semana de que está acéfala la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales del estado, luego de que a finales de diciembre Luis Fernando González Macías dejó el cargo para irse como magistrado del Tribunal Federal de Justicia Administrativa. Sin embargo, nos señalan que esto podría significar el fin de esta unidad, pues los diputados locales evalúan su posible desaparición aprovechando la "ola de cambios", por lo que varios especulan que la silla quedará vacía hasta su extinción. ¡Qué tal! [El Universal](#)

Red Compartida: que las sospechas sobre el predio que en Cuajimalpa albergaba el Refugio San Francisco vinculan a un proyecto inmobiliario en la zona y a un banco que lo va a supuestamente financiar. Se supone que la acción busca salvar a más de 900 animales, la realidad es que nunca se presentó un proyecto desde el gobierno de la CDMX para mejorar sus condiciones y por eso es que los animales, más del 60% son mascotas abandonadas por sus dueños, presentan rastros de maltrato y desnutrición. [La Prensa](#)

Política Confidencial: Gaby Osorio, alcaldesa de Tlalpan, arrancó el 2026 como la mejor evaluada de toda la CDMX, según el Monitor Capitalino de la casa encuestadora FactoMétrica. Con un 61.8% de aprobación, superó a figuras consolidadas como Giovani Gutiérrez (Coyoacán) y Luis Mendoza (Benito Juárez). Pero el dato que más está dando de qué hablar en pasillos políticos y redes es que no solo lidera en desempeño general: Tlalpan también se metió al top 3 en seguridad y servicios públicos, rubros históricamente difíciles para cualquier administración local. Así que, entre parques limpios, calles seguras y buenos números, Tlalpan arranca el año no solo con bosque... sino con brillo. [Publimetro](#)

Sergio Sarmiento en Jaque Mate: La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Bragada, cambió pronto de opinión. El lunes 5 de enero declaró que el conflicto entre la Fundación Hagenbeck y el Refugio Franciscano de Cuajimalpa era inmobiliario, pero este 7 de enero ordenó un operativo para sacar por la fuerza a los animales del albergue. [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio en Estrictamente Personal: que transparente y sin dobleces, Estados Unidos le está diciendo a México dónde se encuentra su primera estación tras el golpe asentado en Venezuela: Cuba. Las cartas se abrieron a finales del año pasado con las críticas de varios diputados republicanos de Florida –donde se reescribe la política exterior para América Latina– a la presidenta Claudia Sheinbaum, por estar apoyando, dijeron, a la dictadura cubana. [El Financiero](#)

Enrique Quintana en Coordenadas: si las elecciones de medio término en Estados Unidos se realizaran

hoy, y no el primer martes de noviembre, el Partido Republicano perdería la mayoría en la Cámara de Representantes. De acuerdo con el promedio de las encuestas más recientes compiladas por RealClearPolitics, los demócratas mantienen una ventaja cercana a 4 puntos porcentuales en la intención de voto para el Congreso. No es una brecha definitiva, pero sí suficientemente amplia como para encender las alarmas en la Casa Blanca. [El Financiero](#)

Julio Hernández López en Astillero: que la presidenta de México se verá este mismo año colocada ante la disyuntiva de convertirse en un mesurado referente de poder de la izquierda latinoamericana o concentrarse en eludir los riesgos y amenazas constantemente perfilados por Donald Trump contra el gobierno de la llamada Cuarta Transformación. [La Jornada](#)

Jorge Fernández Menéndez, Razones: la relación del lopezobradorismo con la dictadura venezolana es añeja. Nadie debería asombrarse de que desde la 4T se haga una defensa a ultranza del gobierno de Maduro o que ahora se defienda al caído dictador venezolano, porque México nunca, durante los gobiernos de Morena, denunció ni el fraude electoral de 2024, la detención de opositores, el cierre de medios, las torturas a los presos políticos. [Excélsior](#)

Ciro Gómez Leyva, 365 Días: que vistas de golpe, las cifras preliminares de homicidios dolosos en 2025 que presentó ayer el gobierno federal son sobresalientes. Una baja de 75 ejecuciones diarias promedio en enero a 53 en diciembre, lo que deja una media anualizada de 64. No se tenía nada en ese rango desde 2016, cuando el promedio se situó en 67 diarios, ni nada tan lejano de los 100 diarios de 2018, 19 y 20. Quienes hemos seguido este registro desde 2007, no podríamos desconocerlo ahora por suspicacias o interpretaciones no acabadas. [Excélsior](#)

Las Primeras de Anda. [Columnas.](#)

- Reforma / Templo Mayor.

Por cierto, algo que empieza a inquietar a empresas importantes es que sean cuales sean las cuentas gubernamentales, no hay claridad del pago pronto y expedito de las deudas a sus proveedores mexicanos, que a los que Pemex ha maltratado por mucho tiempo y ahora está castigándolos con más largas para el pago de sus millonarios adeudos.

El Gobierno Federal explica sus envíos a Cuba como aportaciones solidarias a la isla. Y lo que no queda muy claro son los esquemas de pago de parte de la administración isleña, porque no se ve cómo pagarán los cubanos.

- 24 Horas / Teléfono Rojo, de José Ureña.

Entre ayer y hoy será la quinta visita en un año de la presidenta Claudia Sheinbaum a Guerrero. La mandataria Evelyn Salgado es anfitriona de ella y gran parte del gabinete asistente a la conferencia de la mañana en Acapulco".

- El Universal / Bajo Reserva.

Para empezar la lucha contra la corrupción este año, nos hacen ver que sería muy recomendable que la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno investigue el caso del presunto enriquecimiento inexplicable de José Gonzalo Espina Miranda, quien dice ser director general de Centros de Formación Para el Trabajo de la Secretaría de Educación Pública. Sin embargo, nos aseguran, no cuenta con el nombramiento correspondiente, ya que reprobó las evaluaciones para ocupar dicho puesto.

- El Universal / Raúl Rodríguez Cortés.

Luisa María, alcalde, debería optar por candidaturas de liderazgos locales y de arraigo, origen del movimiento, y hacer a un lado, por lo pronto, la llamada reforma contra el nepotismo, que legalmente entraría en vigor en 2030, pero que la actual dirigencia de Morena quiere hacer valer desde las próximas elecciones de 2027. Esto debilitaría candidaturas que, por su arraigo, garantizarían el voto ciudadano. Tal es el caso de Guerrero, donde dejarían fuera al senador Félix Salgado Macedonio, padre de la actual mandataria Evelyn Salgado, quien por mucho encabeza las encuestas para favorecer a la cuestionada alcaldesa Luisa María Alcalde, de municipio Acapulco, Adelina López.

- El Universal / El Caballito.

Le platicamos que durante los próximos quince días, las calles del Centro Histórico y zonas como la Alameda Central estarán libres de puestos ambulantes. No solo por el descanso que año con año se dan los propios comerciantes tras las ventas de diciembre, sino porque forma parte de un acuerdo para el reordenamiento en el primer cuadro de la Ciudad de México.

- Milenio / Trascendió.

Que el morenista Sergio Gutiérrez Luna se despojó ayer de la investidura de vicepresidente de la Cámara de Diputados y se puso la cachucha de activista guinda para increpar al expresidente del INE, Lorenzo Córdoba.

Con la arenga: no vengas a decir tantas mentiras. Y aunque el agraviado se acercó a saludarlo de mano y le pidió escucharlo, el legislador lo sorprendió con un tajante no. El también jurista de la UNAM acompañó a dirigentes de la organización Somos MX a una reunión con la diputada presidenta Kenia López para conversar sobre la inminente reforma electoral.

- Milenio / En Privado, de Joaquín López-Dóriga.

En el INE analizan más de 300 propuestas internas de reforma electoral que solo coinciden en un factor, que no puede aplicarse en las elecciones intermedias del año que viene. Por lo demás, perdidos.

- El Heraldo de México / Sacapuntas.

Conversación telefónica sostuvieron la presidenta Claudia Sheinbaum y su homólogo de Brasil, Luiz

Inácio Lula da Silva. Reprobaron la incursión militar de Estados Unidos en Venezuela para atrapar a Nicolás Maduro, y acordaron cooperar en la pacificación de ese país. También defender el multilateralismo, el derecho internacional y el libre comercio. Y hacer un frente para combatir la violencia contra las mujeres. De paso, el sudamericano invitó a la mexicana a visitar su nación.

- La Razón / Bibiana Belsasso.

Tras el sismo del pasado 2 de enero, la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, mostró cómo debe atenderse un desastre natural como lo fue este mismo. De inmediato recorrió la zona y estuvo en contacto con todo su gabinete para auxiliar a la población donde se requiera. Su administración tuvo capacidad de reacción y lamentablemente, tras tantos desastres naturales que se han enfrentado en su administración, tiene la experiencia para resolver en momentos críticos.

- El Heraldo de México / Alejandro Cacho.

Guerrero se consolida en seguridad al registrar en diciembre de 2025 la cifra más baja de homicidios dolosos de los últimos años, cerrando el mes con 72 casos, lo que permitió a la entidad salir del top 10 nacional y colocarse en el lugar 13 en el país, informó el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública durante la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum.

En el informe sobre la disminución del promedio diario de homicidios por entidad, Guerrero reportó una baja del 24.3 por ciento, colocándose en el lugar 15 nacional, resultado del impacto de la estrategia de seguridad nacional implementada en Guerrero por la gobernadora Evelyn Salgado Pineda.

- 24 Horas / ¿Será?

Nos comentan que los resultados del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum contra la delincuencia están a la vista. Una baja del 40 por ciento de los homicidios dolosos es una buena señal, ya que significa que la estrategia que encabeza el secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, ha sido efectiva. Claro, falta camino por avanzar, pero ahí están los primeros logros.

Agenda de Interés:

09:00 hrs. Desayuno con representaciones de partidos políticos.

12:00 hrs. Primera Sesión Extraordinaria del Consejo General.

14:30 hrs. Entrega de silla de ruedas a la Fundación Vida Independiente.